
壹傳媒創辦人黎
智英與《蘋果日報》三

間相關公司涉嫌串謀發布煽動刊物及
勾結外國勢力案，昨日（12日）在西九
龍裁判法院續審，黎智英第16天自辯。

辯方於庭上展示《蘋果》2020年
7月23日A2版的報道，報道左上方橫
幅位置有 「兩制蓋棺」 字樣，旁邊附
有國家主席習近平半個頭像。辯方問
黎有否參與這個橫幅的設計，是否聯
同《蘋果》高層以此橫幅抹黑國家領
導人，黎智英聲稱自己沒有參與設
計，一切均由《蘋果》同事處理，惟
確認《香港國安法》實施後報章持續
採用該橫幅設計。被問及是否同意該
橫幅描繪國家領導人的形式有冒犯，
黎沒有正面回答，稱 「我無留意，其
他部門嘅人整嘅」 。

辯方續指該橫幅中間位置有「港
獨」口號旗幟的相片，而黎智英早已在
2020年7月2日同劉細良的對話中，已
知悉有人因為有這支旗而被捕，問黎
是否有參與決定採用該相片。黎否
認，稱自己沒有留意這些細節。法官
李運騰隨即質疑黎一直自稱當時十分
小心避免觸犯《香港國安法》，卻對持
續使用多日之橫幅稱不知情。黎指他

並不知情因為那是屬於員工的職責。

吹捧蓬佩奧抹黑中國言論
辯方其後引述黎智英與李兆富的

WhatsApp對話，當中李向黎傳送有
關蓬佩奧於加州公開講話的《彭博》
新聞連結，連結附有一段約五分鐘的
講話節錄片段，李亦於訊息中節錄了
蓬佩奧的部分發言，內容包括抹黑中
央政權及領導人，以及呼籲國際要組
成對付中國的新聯盟改變中國、 「國
際社會必須戰勝專橫統治」 等。李又
形容蓬佩奧講話非常有力。黎回覆又
引述蓬佩奧講話的部分內容，並稱讚
蓬佩奧說得 「太棒了！」 黎其後更指
示李於黎的Twitter賬號發帖文，發布
蓬佩奧講話的內容及黎對他的讚美。

大公報記者 龔學鳴
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漢鼎書院校監徐莉回應傳媒查詢表
示，學校的辦學團體 「益利樂生教育基
金」 現時欠款約一億元，財赤主因是疫
情、收生不足，以及有投資者無落實投
資，會透過開源節流、縮減辦公室節省
開支，亦會與債權人繼續溝通。

她指出，正在與投資機構洽談，承認
早前有投資者捐贈100萬元以維持學校營
運，但形容接洽是複雜及漫長的過程，希望媒
體輿論 「放一條生路」 ，讓投資人更有信心。
若未能及時取得額外資金，校方最快會在下星
期退租辦公室。

校方希望家長同意早前派發的通告延後五
年才還款，徐莉表示，欠債太多，任何債權人
都有可能令他們破產，但絕大多數家長都積極
正面回應，不知有哪些家長投訴。亦有家長表
示，大部分家長都不同意新還款方案。

教育局半年前要求漢鼎書院暫停出售債
券，校方改以募捐方式籌集資金。立法會議員
梁熙認為，若校方有誠意保證每月償還一萬港
元，相信家長們都會接受。他形容校方現時
「打擦邊球」 ，透過募捐方式籌集資金，並不
需要教育局審批。他提及校方的方案是如果招
收到100名學生，5年後可以順利營運之餘，
還可以償還所有債券。但大家在推算是否因為
每名學生入學時要捐款500萬元，100名學生
便有5億元。

議員促檢討學校債券槓桿比例
他在節目中建議教育局檢討學校債券槓桿

比例， 「在未來教育局是否可以更加關注一些
學校發了債券，但自有資金過低，都是不太理

想。例如
我辦學用，而一億元全
部都是舉債得來的，自有資金是零的話，肯定
是槓桿太高，或者太危險，但如果見到自有資
金超過一半，這些應該相對安全。」

教育界議員鄧飛呼籲家長可向教育局求
助，目前最重要的是學生利益。他認為學校不
是上市公司，難以要求校方每年提交財務報
表，提高賬目透明度。他提醒家長購買債券
時，應了解自己有雙重角色，是消費者，同時
也是投資者，心中要有數會面對什麼風險。

警方表示，截至11日，西區警署接獲12
名市民報案，指子女入讀香港仔黃竹坑道一間
學校時購入學校債券，但子女退學後未獲退還
相關款項，目前涉款合共約620萬元，案件列
作 「求警調查」 ，暫時未有人被捕。積金局
表示，該書院至今未為約50名員工繳交6
及8月份的強積金供款，涉及金額約
25萬元，正在入稟法院，向漢鼎書
院作出民事申索。

黎智英案

私立學校漢鼎書院陷入 「債券危
機」 ，愈來愈多家長投訴子女退學後未獲
校方退回建校債券。漢鼎書院創校校監徐
莉昨日（12日）表示，營運書院的 「益利
樂生教育基金有限公司」 有欠債，涉及金
額約一億元。

民建聯立法會議員梁熙認為，若校方
有誠意保證每月償還一萬港元，相信家長
們都會接受，他亦質疑校方打 「擦邊
球」 。教育界議員鄧飛呼籲家長可向教育
局求助，目前最重要是學生利益。

警方表示，截至周三（11日）接獲12
人報案，涉款約620萬元。積金局表
示，該書院至今未為約50名員工
繳交6及8月份的強積金供款。

大公報記者 郭如佳 ▲漢鼎書院的營運機構 「益利樂生教育
基金有限公司」 有欠債，涉及金額約一
億元。 大公報記者林少權攝

【大公報訊】記者郭如佳報道：有意
籌建本港第三間醫學院的浸會大學，昨日
（12日）宣布提交新醫學院建議書的戰
略合作夥伴，與廣州中山大學附屬第一醫
院（中山一院）建立戰略聯盟。

浸大表示，本次合作是為了應對香港
與粵港澳大灣區對醫學教育和醫療專業人
員日益增長的需求，由浸大通過與全球領
先的醫學專家和戰略夥伴的合作，力求創
建一所世界一流的醫學院，加強臨床培
訓，促進研究和創新，將香港樹立為國際
醫療創新樞紐。

《施政報告2024》指出就第三間醫
學院成立工作小組，並邀請各間資助大學
遞交建議書。據悉，科大、理大與浸大均
表示對籌辦新醫學院有興趣。

今年11月份浸大就成立新醫學院提
交建議書後，與中山一院已建立戰略聯
盟。中山一院及旗下醫院承諾將為新醫學
院的課程、基礎設施提供意見與臨床培訓
資源，如提供不同專科的臨床教學、實習
機會，以及共享臨床專業知識等。此外，
雙方將在創新研發等領域進行戰略合作，
共建醫學培訓及創新中心，冀加深香港與
大灣區在醫療服務體系和優秀人才培養方
面的合作。

浸大透露，已成立新醫學院籌備委員
會，為建構新醫學院獻策及擬定落實計
劃。校方今日公布，委員會將由浸大校長
衛炳江作為召集人，港大醫學院前院長李
心平教授、澳科大醫學院院長霍文遜教授
任聯席主席。委員會的資深顧問及委員包
括：前行政會議非官守議員召集人陳智思
博士、中山一院院長肖海鵬教授、肝臟科
國際權威黎青龍教授等。

衛炳江表示，李心平與霍文遜在創立
醫院和醫學院的專業知識和領導能力，將
會對浸大實現成立新醫學院的目標有重大
貢獻。衛炳江感謝專家成員加入委員會，
同時期待令人振奮的合作和具有影響力的
成果。他表示， 「隨着籌備工作的全面展
開，浸大也將會陸續宣布其他的全球合作
夥伴和國際顧問，分享更多相關的發展計
劃。」
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華為向港大提供Wi-Fi 7

打造智慧校園網絡
【大公報訊】記者華夢晴報道：香港華為國際

有限公司聯同香港大學昨日（12日）舉辦 「全球
智慧校園網絡創新中心發布儀式」 ，雙方攜手在校
園智慧網絡鏈接及基礎設施建設方面，打造全球智
慧校園網絡創新示範項目，推動港大校園數字化、
智慧化轉型升級。此次合作，華為將陸續為港大校
園內超過10000個接入點全面升級至Wi-Fi 7，提
供高品質萬兆校園網絡解決方案。

華為介紹，基於新一代Wi-Fi 7技術，為港大
提供高品質萬兆校園網絡解決方案，提升智慧課堂
網絡基礎頻寬，滿足4K/8K高清教學互動，亦透過
整網解決方案，為關鍵教學服務應用提供自動識
別、優先調度、應用品質可視等能力，保障教學體
驗。

面對港大主圖書館日益增長的多人同時接入、
場館地形複雜、書架轉角阻滯等情況造成的網絡接
入壓力及覆蓋盲點的挑戰。華為基於Wi-Fi 7高併
發技術，結合3D網絡規劃，解決室內信號干擾和
網絡覆蓋不均等問題，有效實現圖書館無縫全庫覆
蓋，保障師生更加暢通訪問網絡。針對室外場景，
華為亦為全校提供全方位無線網絡覆蓋，滿足多變
的網絡接入需求。師生可透過實時網絡訪問港大手
機應用程式，即時查看譬如港大地鐵站針對地鐵站
高峰時段網絡擁堵情況人流及滯塞情況、自修室預
約空檔等，合理規劃出行及學習安排。

未來，雙方將深化合作，以創新ICT技術推動
校園網絡與教學升級，共建面向未來的下一代智慧
校園網絡，賦能教育行業數字化轉型。

教 育 線 上
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私立中小學漢鼎書院有家長投
訴，未能取回建校債券的60萬元款
項。立法會議員梁熙接獲逾50名家長
求助，涉款逾3000萬元。教育局表示
正嚴肅跟進。

【大公報訊】記者莫思年報道：在 「35+顛
覆政權案」 罪成的立法會前議員林卓廷，與6名
男子涉及在2019年7月21日在元朗參與暴動，7
人昨日被裁定罪名成立。

法官：林卓廷「抽政治油水」
7名被告依次為林卓廷、庾家豪、陳永晞、

葉鑫昇、鄺浩林、尹仲明及楊朗。區域法院法官
陳廣池裁決時表示，不能將案發事件單獨抽離政
治環境，當日港島區先有合法遊行，後來在中聯
辦外出現暴亂，當晚白衣人自行組成武裝力量，
元朗站大堂衝突為 「7．21」 事件上集，白衣人

於月台車廂中打人為下集，人群聚集為事件之偶
然，卻是歷史之必然。

法官指當時的政治環境下，兩班人聚集對峙
時，若以自衛或保衛他人為由將武力合法化，猶
如鼓勵武鬥。林卓廷政治立場廣為人知，案發當
日稱打算以立法會議員角色緩和衝突，令人講道
理而不再挑釁，想法值得商榷。林卓廷到場前發
布的三個帖文起了磁石效應，吸引立場相近人士
前往案發現場，更渲染為黑社會分子介入，批評
林卓廷案發當時叫助手做直播，目的是 「抽政治
油水」 。

法官又逐一分析其餘被告在當日的行為，反

駁他們稱用消防喉射水及噴射滅火筒來阻嚇對方
的說法，指屬僅自圓其說，實質激化情況，而林
卓廷在場煽風點火，救護及警方遲來現場並不能
成為挑釁對方，甚至以暴易暴的藉口，在未有任
何資料的前提下，任何人都不應胡亂猜測，亦不
應用 「陰謀論」 的眼光來看待警方當晚的部署。

法官裁定林卓廷與其餘6名被告暴動罪成，
全部還押至下月22日進行求情，明年2月27日判
刑。法官亦批評有些域外國家、地方或機構以不
負責任及 「雙標」 的言論來批評本港所進行的一
些刑事審訊，試圖矮化本港的司法制度，甚至恐
嚇對一些本地法官提出制裁或入境限制。

元朗7．21暴動案 林卓廷與六男罪成

《蘋果》現煽分裂標語 黎智英庭上卸責下屬
【大公報訊】記者古倬勳報道：假

冒官員騙案猖獗，今年首10月錄得874
宗，逾三成受害人是大學生，當中損失
最大涉款570萬港元，更首次發現事主
被要求遠赴境外。

首十個月共錄得874宗假冒官員騙
案，較去年同期增加約12%，損失金額
更增逾一倍至14.2億港元，涉及大學生
受害人有283宗，204宗涉及內地生，單
是10月的大學生事主已達91人，其中73
人是內地生。

警方最近更首次發現有受害人被騙
徒要求遠赴境外與家人斷絕聯絡，以勒
索家人金錢。今年8月從雲南來港就讀
碩士的22歲K小姐（化名），上月15日
接到自稱入境處職員及公安的電話，聲
稱其涉及詐騙及洗黑錢，透過電話及視
像通話與K小姐聯絡，第一次持續達8小

時，之後要求她24小時開啟視頻，以及
用新電話卡保持聯絡和禁止向他人透
露。她其後按指示乘搭高鐵至廣州，將
50萬元人民幣保證金交予騙徒，騙徒在
再要求她帶新手機前往泰國，其間不得
與外界聯繫，每隔一至兩日更換酒店。

K小姐本月6日前往曼谷後，同日騙
徒致電其父母稱她被綁架，要求支付
1000萬元贖金，幸好父母無受騙並及時
報警，香港警方透過國際刑警通知泰國
警方及中國駐泰國大使館，在36小時後
在曼谷一間酒店尋獲K小姐。K小姐表示
曾參加過防騙講座，但未曾想像過騙案
會發生在自己身上。她呼籲大家當遇上
自稱執法人員的來電，應立即向親友或
警方求助。警方重申內地公安絕不會打
電話予市民，不會要求市民轉賬。如懷
疑受騙可致電 「防騙易熱線18222」 。



風波擴大 12人報案涉款620萬

漢鼎書院負債一億元
欠交兩月強積金供款

幕後公司為免稅慈善機構
漢鼎書院（Han Academy）是香港一所位於港

島南區香港仔的全日制私立學校，提供中小學一條龍
學位，由 「益利樂生教育基金有限公司」 （Happy
Life Education Foundation Limited）創辦。該基金創
辦人為徐莉（XULi），及持內地身份證的徐宏斌
（XU Hongbin）。該公司為持牌慈善機構，可獲豁
免繳稅，漢鼎書院的學費、開支，以至發出的本
金券、建校債券，皆由此公司處理。

2024年3月，兩名家長分別入
稟，向益利樂生教育基金追討60

萬元及51萬元。

話你知

漢鼎書院風波時序

創校校監徐莉回應傳媒查詢表
示，學校的辦學團體 「益利樂生教育
基金」 現時欠款約1億元，財赤主因是
疫情、收生不足，以及有投資者無落
實投資，會透過開源節流、縮減辦公
室節省開支，亦會與債權人繼續溝
通，希望媒體輿論 「放一條生路」 。
警方表示，截至周三（11日）接獲12
人報案，涉款約620萬元。

12月10日

12月11日

校方回應指營運一切正常，但無
交代家長何時可以贖回債券。立法會
議員梁熙引述家長，漢鼎書院聲稱欠
租加上未退還建校債券費用，合計欠
債1億元，校方並向家長提出有利息的
五年還款方案，連同約3%利息，延至
2029年底償還。教育局回應表示，至
今接獲3名漢鼎書院家長投訴，未獲校
方退還建校債券費用，局方今年4月已
要求學校暫停收取建校債券費用。

12月12日
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墮假官員騙案 女碩士生被騙赴泰國


